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ASA-Handicap mental
• Association née en 1889. 
• Mission :  intégration dans la société, mise en œuvre des droits et participation 

sociale des personnes concernées
• Programmes d’action : portent sur différents domaines de la vie civile, politique, 

sociale et culturelle. 
à se décline en trois programmes: Droits & Participation, Mir’arts et Tu es canon
• Moyens d’action : implication des personnes dans l’élaboration des programmes 

d’action, formations conjointes, sensibilisation du public, collaboration avec les 
politiques.



Contexte de la création de la formation

• La Suisse : un contexte particulier
• Restriction du droit de vote 
• Novembre 2019: Genève, premier canton à accorder le droit de vote (modification 

de sa Constitution) 
• Objets de vote complexes dans un langage compliqué 
• Absence de formation généralisée à la participation politique (initiatives éparses)
• Tendance aux préjugés: peu d’encouragement à voter 



Objectifs de la formation
Donner des compétences
• Comprendre le fonctionnement politique d’un Etat (notions de Constitution, de 

démocratie, de séparation des pouvoirs, de partis politiques, etc…) 
• Saisir le sens du terme « citoyen » et de participation politique
• Savoir comment faire pour voter, s’informer, décider sans se laisser influencer
Mettre à disposition des outils pour récupérer son droit de vote

Et plus globalement…
• Encourager les personnes dans leur citoyenneté
• Sensibiliser les accompagnants (professionnels, proches, etc.)



Création de la formation

Comment?
• Création d’un groupe de pilotage composé de personnes issues des milieux: socio-

éducatif, pédagogique, associatif, académique et de personnes concernées
• Préparation du contenu et échange avec le groupe de pilotage
• Répartition des tâches avec le groupe pour la création du matériel
• Création de supports de formation (guide formateur, matériel et animations)
• 2 Phases de test avec des personnes concernées
• Coach d’un co-formateur



Contenu de la formation
Module 1: C’est quoi la Suisse
• La notion d’Etat
• La Constitution Suisse et les autres lois
• La séparation des pouvoirs
• La notion de fédéralisme en Suisse
• L’utilité des partis politiques
• La démocratie en Suisse

Module 2: Moi comme citoyen
• La notion de citoyen
• Les différents droits politiques
• Les conditions pour exercer ses droits politiques

Module 3: Comment je peux exercer mes droits politiques
• Comment utiliser le matériel pour voter et élire
• Comment choisir quoi voter
• Le vote pour l’intérêt collectif 



Matériel de la formation
Guide du formateur Livrets de formation Vidéos

Power Points Supports d’animations

…



Conclusion
Les premières sessions de formation: 

• Montrent un intérêt pour la formation
• Confirment l’importance de recourir à un matériel concret pour aider à comprendre 

les concepts (articles de journaux, vidéos, cartes interactives, images, etc.)
• Révèlent les obstacles rencontrés par les personnes dans l’exercice de leur droit de 

vote
• Soulèvent la question de l’importance de la diffusion de ce genre de formation au 

sein d’un établissement soit donnée en partenariat avec un professionnel de 
l’institution.
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Vous pouvez nous contacter
Par téléphone au 022 792 48 65
Ou par e-mail: info@asahm.ch
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